

De Universidad Laboral a “Campus” Universitario de Rabanales.

Recuerdo histórico.



Prof. Dr. Amador Jover Moyano
Ex – Rector de la Universidad de Córdoba.

Escribo este pequeño artículo como homenaje al Profesorado y Antiguos Alumnos de la Universidad Laboral de Córdoba, entre los primeros se encontraba mi hermano Tomás, quienes establecieron cotas de calidad difíciles de superar.

Quisiera en estas primeras líneas mostrar mi agradecimiento a los organizadores de la web AULACOR, por permitirme escribir algunas vivencias personales sobre la creación del Campus Universitario de Rabanales.

El 25 de marzo de 1953 el Servicio de Mutualidades y Montepíos Laborales del Ministerio de Trabajo, encargó la **redacción del proyecto de edificación de la Universidad Laboral de Córdoba**. El tipo de arquitectura la denominaron para estudiantes obreros y la construcción de esta Universidad Laboral fue proyectada por los arquitectos Francisco Robles. Miguel de los Santos (especialista en arquitectura universitaria) y Daniel Sánchez Puch (Jefe de la Oficina Comarcal de Regiones Devastadas de Córdoba). El programa de necesidades enumeraba la Dirección, residencia de alumnos, locales de enseñanza, residencia de profesores y comunidad religiosa, iglesia y gran salón de actos y conferencias. Igualmente se situaría las granjas y fábricas a la derecha del edificio principal y a la izquierda los talleres.

Mi admiración hacia sus instalaciones, organización y calidad de la enseñanza, independientemente de sus connotaciones ideológicas y sociológicas, hicieron que cuando desaparecieron las universidades laborales, soñara que algún día pudiese transformarse la de Córdoba en “Campus” Universitario.

Mi acceso al Rectorado de la Universidad en 1.990, me permitió conocer las dificultades que tenía el proyecto del “Campus” Universitario en Menéndez Pidal, de mi predecesor en el Rectorado.

La compra de la Finca Rabanales en 1.989, por parte de la Universidad de Córdoba al entonces Ministerio de Trabajo, constituye para nosotros un elemento de gran importancia.

En los primeros meses de 1.991 hay un hecho que podemos considerarlo como el inicio del proceso. Visitábamos El Centro de Fomento Pecuario de la Diputación de Córdoba con el entonces **Consejero de Educación y Ciencia de la Junta de Andalucía, (Antonio Pascual)**, con el fin de permutar dicho Centro por una obra civil, con lo que dicho Centro se emplearía para prácticas de los alumnos de la Universidad de Córdoba.

Al divisar en el horizonte la antigua Universidad Laboral le pareció tan excepcional que hicimos un rápido recorrido. Las bondades del Centro eran tales que la expresión del Consejero lo decía todo, ante la sorpresa del Portero que no le habían anunciado la visita. **Desde entonces fue el principal valedor que hemos tenido del “Campus” de Rabanales.**

Pronto nos reunimos en Sevilla con el Consejero y el Presidente del Consejo Social (José M. Salinas), acordando la realización de un informe técnico de viabilidad. La realización de un informe técnico de Rabanales fue totalmente favorable en cuanto a rehabilitación y posibilidad de nuevas edificaciones.

A partir de este momento organizamos una serie de viajes con objeto de conocer los “Campus” Universitarios europeos y Centros realizados en los últimos tiempos. De entre todos los centros y “Campus” visitados para nosotros fue tremendamente ilustrativo el de Irkel en Zurich (Suiza), que había sido construido sobre unos terrenos de una antigua granja de experimentación.

Con el material obtenido en las visitas y el suministrado por los distintos Departamentos hicieron los técnicos el diseño de “Campus”, acompañado siempre con un estudio integral de toda la Universidad de Córdoba.

El 9 de mayo de 1.991 convocamos claustro informativo, se trataba de darle a conocer a la Universidad el proyecto y recabar opiniones.

El Consejero Antonio Pascual Acosta en su afán de apoyar el proyecto, propone al Consejo Andaluz de Universidades y es aprobado, que la **inauguración del Curso 1.991-92, bajo la Presidencia del Presidente de la Junta de Andalucía, sea en el “Campus” de Rabanales.**

Para ello se procede rehabilitar la Iglesia y se aprueban las primeras consignaciones presupuestarias. Recordaba la boda de mi hermano en un mes caluroso de Córdoba y en el proceso de rehabilitación se incluye como prioridad la climatización.

El 30 de septiembre de 1.991, con la Iglesia rehabilitada, tiene lugar la apertura del Curso Académico Universitario de Andalucía bajo la Presidencia del Presidente de la Junta de Andalucía, Manuel Chávez González. El este acto el Presidente asume el compromiso de modernizar la Universidad de Córdoba y de crear y construir el “Campus” Universitario de Rabanales.

El Consejo Social el 25 de noviembre de 1.991, Presidido por José Miguel Salinas, aprueba por unanimidad el plan propuesto de diseño de la Universidad.

Por fin el 2 de diciembre de 1.991 se convoca Claustro para aprobar la propuesta global del diseño de nuestra Universidad. La filosofía era la misma desarrollada en el

Claustro informativo de mayo, pero pormenorizada, cuantificada y temporalizada. En resumen se hace un análisis de la situación de entonces. Después se pasa a la propuesta por áreas comenzando por la de Humanidades y Ciencias Jurídicas y Sociales. A continuación el Área de Ciencias de la Salud. Pasándose después al Área Científica, Tecnológica y Agroalimentaria. Comienza con la definición de este Área y los cuatro centros que se estructurarán en este “Campus” de Rabanales. Las instalaciones docentes y deportivas del recinto de Rabanales cuentan con 96.000 m² construidos, en una extensión de 478.000 m². Colindantes con estas instalaciones está la Finca Rabanales, propiedad de la Universidad de Córdoba.

El proyecto establece que además tendrá instalaciones deportivas y un parque científico tecnológico que facilite la actividad de I+D+i inherente al complejo. Para la conformación de este proyecto se deberán construir entre 30-40.000 m² y se rehabilitarán el resto de edificios.

La filosofía del “Campus” era: Un gran Aulario, para la enseñanzas de primer ciclo, de todos los estudios que se imparten en las distintas titulaciones de los centros ubicados en “Rabanales”. En las llamadas cruces (Antiguos Colegios de la Universidad Laboral) estarían los distintos Departamentos. Previéndose el uso de espacios generales como el Paraninfo para la ubicación de las distintos Decanatos y Direcciones representativas de los distintos centros y el uso del comedor como biblioteca del “Campus”. Incluyendo la rehabilitación de las instalaciones deportivas y una zona residencial. Por último se presenta una temporalización de los distintos proyectos. Con relación a Medina Azahara se seguía manteniendo la propuesta del Claustro informativo de mayo ubicando el Rectorado, Secretaría Central, Biblioteca Central, I.C.E. (dependiendo de su definición), Centro de cálculo y otras dependencias. El Claustro de la Universidad aprobó el proyecto con un buen y difícil resultado, el apoyo dado por los alumnos fue decisivo para este resultado.

En septiembre de 1.992 firmamos el Convenio de cesión del “Campus” de Rabanales a la Universidad de Córdoba, el entonces Ministro de Educación y Ciencia Alfredo Pérez Rubalcaba, el Consejero de Educación y Ciencia Antonio Pascual Acosta y el Rector de la Universidad de Córdoba. El acto fue en el mismo “Campus” y con ello se despejaban serias dudas jurídicas sobre las competencias de la Junta de Andalucía en la cesión de bienes transferidos.

Así comenzamos la andadura del “Campus” de Rabanales. Primero el Ayuntamiento nos pidió la presentación de un plan especial del “Campus” que fue aprobado en diciembre de 1.993. Las gestiones del responsable, Manuel Guillén del Castillo, del Servicio de Deportes con el Consejo Superior de Deportes culminaron con la firma de un Convenio entre este Consejo Superior, la Junta de Andalucía y la Universidad de Córdoba para rehabilitar las instalaciones deportivas.

Al principio de 1.993 comenzamos las obras de rehabilitación, al no haber dispuesto de la aprobación del plan especial de Rabanales hasta diciembre del 1992, así comenzamos el C-1 y las instalaciones deportivas (Fases I^a y II^a).

Así llegamos al 1.994, de nuevo las elecciones a Rector aparecen en el horizonte universitario. A ellas acudimos con el programa de consolidación de los proyectos presentados al Claustro de diciembre de 1.991. La elección para un nuevo período supuso la oportunidad de consolidar Rabanales. Con ello en **ese mismo año de**

1.994 comenzamos las obras del Aulario (Iª Fase) y del Animalario de Rabanales. En 1.995 comenzamos la Construcción del Hospital Clínico veterinario, la rehabilitación de las instalaciones deportivas (IIIª Fase), las obras de la Estación de RENFE y la construcción del Centro Experimental Andaluz de Sanidad Animal.

Cuando faltaba un año para la convocatoria de nuevo de elecciones a Rector, le planteamos al Consejero de entonces, Manuel Pezzi, la necesidad de un tratamiento singular en el visado de los proyectos. Así en 1.997 comenzamos las obras de rehabilitación del edificio C-2 (Cruz) y un elemento muy importante cual es la red de abastecimiento de agua. **En 1.998** iniciamos las obras de la Biblioteca en los Comedores, el Servicio Central de Apoyo a la Investigación, la rehabilitación del Paraninfo, la rehabilitación de los edificios C-6 (Cruz) y C-3(Cruz), así como la IIª Fase del Aulario. Con ello estaba rehabilitándose o construyéndose el 80% del “Campus” de Rabanales.

En 1.997 la Consejería de Obras Públicas de la Junta de Andalucía convoca un **programa de viviendas para jóvenes**, acudimos a ella para realizar la construcción de la residencia de alumnos de Rabanales. Igualmente ordenamos la Colonia San José a fin de que la Universidad de Córdoba recuperase el pleno dominio de la misma.

Por fin para completar las instalaciones deportivas con la rehabilitación de la piscina cubierta firmamos un convenio con una entidad financiera cordobesa.

Así llegamos a **la inauguración de curso 1.997-98 de las universidades del Estado Español**. Tal efemérides se celebró en la Iglesia- Salón de Actos del “Campus” Universitario de Rabanales, **el día 24 de septiembre de 1.997, presidida por S.M. Los Reyes** y a ella asistieron el Presidente de la Junta de Andalucía, Manuel Chávez González, y la Ministra de Educación y Ciencia, Esperanza Aguirre, junto a la mayoría de los rectores de las universidades españolas. Este acto fue la reafirmación y consolidación del “Campus” Universitario de Rabanales.

El milagro de la transformación fue obra de dos Consejeros, Antonio Pascual y Manuel Pezzi y una Consejera de Educación y Ciencia, Inmaculada Romallo; del Director General de Universidades, José L. Pino; de dos equipos Rectorales, y de tres Coordinadores de “Campus”. los profesores Eduardo Agüera que fue el diseñador, Fernando Pérez- Camacho que fue el interlocutor y Francisco Gracia que fue el ejecutor.

El sueño para los universitarios cordobeses se había hecho realidad y hoy día cuenta Córdoba con unas instalaciones, no bien conocidas por los cordobeses, de las que están orgullosos aquellos que durante los años de vigencia de la Universidad Laboral se esforzaron y se ilusionaron en la educación de los jóvenes socialmente más desfavorecidos.

Córdoba diciembre de 2012

Prof. Dr. Amador Jover Moyano Ex – Rector de la Universidad de Córdoba.